

En torno a la Escuela de la República

La actuación de tres socialistas

Hace unos días, nuestro admirable Fernando de los Ríos, decía a los reporteros de información periodística, que se interesaban con inusitado entusiasmo por las cuestiones políticas, y en cambio por las cuestiones fundamentales, como la de enseñanza, para la renovación de la vida española, no vibran sus plumas con el mismo entusiasmo. Y así es la verdad.

Esto, como muy bien sabe el camarada ministro, es la demostración de la idiosincrasia española. Es muy corriente acalorarnos y discutir con viva emoción asuntos baladíes, sobre todo tratándose de cuestiones de política baja y personal; en cambio no nos preocupamos gran cosa, ni queremos hacer discursar a nuestra inteligencia sobre asuntos económicos y culturales, aunque sean base y fundamento de nuestro bien o malestar económico y social. Es decir, de nuestro mal o bien vivir.

Así, vemos como en el café, en el coche del tren, en todas partes donde se reúnen personas, discutir acaloradamente, hasta la disputa; por si un as del futbol ha dado mejores patadas que otro, y quien discute la fortuna que tiene Uzcudum, su vida particular, como igualmente los pormenores de los famosos toreros, y antiguos políticos, con aire de sapiencia, inflados de su saber; pero no se oye discutir ni se destacan polemistas en general sobre las cuestiones económicas ni educativas. Si tal o cual plan de enseñanza dado por el ministro puede tener tales o cuales resultados. De estas cosas nadie discute, como no sean los profesionales, por si en bien o en mal les atañe alguna de estas disposiciones.

Por este motivo de ser nuestro, no es extraño que a la opinión y a la prensa burguesa, que no es educadora de la opinión, sino aduladora de la opinión por mor de la perra gorda, les entusiasmen las discusiones del Estatuto Catalán, que es cuestión política palpitante y de mayor colorido o postin, que los asuntos de enseñanza, aunque de ésta dependerá principalmente la formación de una España nueva, más culta y más fraternalmente humana que la actual.

En la formación de una nueva España, tres hombres, tres socialistas, en la actualidad, están desempeñando el papel más importante, por los cargos que ocupan, y por su actuación en dichos cargos. Son nuestros camaradas De los Ríos y Llopis en el Ministerio de Instrucción Pública y Saborit en el Ayuntamiento de Madrid.

«Estamos haciendo una España nueva», ha dicho Fernando de los Ríos, y es verdad. Están haciendo los cimientos sólidos y culturales para la España nueva que todos los buenos demócratas deseamos.

En año y medio se crean 10.000 escuelas, se elevan los sueldos a los maestros, se gastan miles y miles de pesetas en Bibliotecas útiles para las escuelas rurales, habiendo enviado ya 580 bibliotecas. Están funcionando por los pueblos más apartados las Misiones Pedagógicas; se abre un concurso para dotar de aparatos de Cine y de Radio las escuelas rurales. En Cantinas escolares, solamente el Ayuntamiento de Madrid lleva gastadas 750.000 pesetas este año y lo mismo en todas las grandes poblaciones, y hasta en pueblos pequeños. En esta escuela mía han tenido cantina todo el curso escolar, sobre todo los niños que viven lejos desamparados por el campo, que aquí son muchos, gracias a la ayuda del Estado republicano.

En Madrid se está haciendo ahora, respecto a enseñanza e instituciones complementarias de la escuela, lo que hace años se hacía en París. Merced a la labor del entusiasta primer teniente de Alcalde camarada Saborit, Madrid se renovará en pocos años y nada tendrá que envidiar a las más cultas poblaciones europeas.

Comenzó la minoría socialista, con Saborit a la cabeza, por hacer construir los seis mejores grupos escolares, que hoy honran a Madrid ante las ciudades cultas, antes de la oprobiosa Dictadura. Esta los arrojó del Municipio y su labor quedó paralizada, pues la Dictadura, en los ocho años, ni siquiera quiso poner en funciones los seis grandes grupos escolares; pero si se dió prisa, antes de caer, para nombrar los maestros directores de estos Grupos a maestros reaccionarios, uno de ellos ex-fraile.

Cuando nuestros concejales volvieron otra vez al Municipio madrileño, lo primero que hicieron fué poner en funciones dichos grupos, organizando metódicamente la matrícula escolar para evitar privilegios e injusticias en la admisión de niños, hasta socorrer y dar café a madres que esperaban en turno toda la noche, para que admitieran a sus niños.

Al triunfar la República y con mayor número de concejales socialistas, a propuesta de éstos, y siempre Saborit al frente, votan millones y más millones para solucionar el problema de la enseñanza en la capital de la República. Organizan escuelas Bosque o de la Naturaleza, muchas colonias escolares a puntos adecuados del Guadarrama, y puertos de mar, intensificando grandemente el número de cantinas, roperos y colonias escolares; crean doscientas escuelas en Madrid y acuerdan en unión del Estado la construcción de diez y ocho grandes grupos escolares en la capital, diez de ellos con la máxima urgencia, aumentando también las bibliotecas populares.

Toda esta inmensa labor cul-

tural no ha sido obstáculo para que el Ayuntamiento madrileño olvidase la *despensa*. Ha organizado y mantenido grandes y bien servidos comedores, para que en el primer invierno de la República nadie muriese de hambre en la calle, como sucedía en tiempos de la nefasta Monarquía. Y en efecto, habrá sido un invierno malo el último, pero nadie murió de hambre en las calles de Madrid. Al mismo tiempo ha gastado cuantiosos millones en remediar en lo posible la crisis de trabajo.

¿Se quiere más actividad cultural y social de parte de Saborit y demás compañeros concejales del Ayuntamiento madrileño?

¿Se puede exigir más actividad cultural y de eficacia de los hombres socialistas que regentan el Ministerio de Instrucción Pública? No digamos la proporción de maestros y cursillos de perfeccionamiento.

Pues a toda esta inmensa y meritoria labor, la prensa burguesa, hoy por hoy, no le da toda la importancia que tiene y menos el bombo que daría si fueran otras las personas; cuando su misión debiera ser darla a conocer más a menudo a la opinión, poniéndola en parangón con la labor negativa, que en esto hacía la Monarquía.

Periodiallegará en que se aplauda con el entusiasmo y el regocijo popular esta meritoria labor de nuestros hombres; y del mismo modo que escritores de fama pregonaron con sus amenas y vibrantes plumas que la revolución que el pueblo español hizo el 14 de Abril y que fué la admiración del mundo entero fué debida a la actuación constante y pertinaz de cuarenta años de dos hombres excelsos patrios, nuestro querido Pablo Iglesias y Giner de los Ríos. Uno como organizador y educador de las masas obreras; otro como pedagogo educador de generaciones estudiantiles, con los métodos de la moderna Pedagogía, los dos contribuyeron con su tarea incansable a la gestación de la República que tan feliz alumbamiento tuvo el 14 de Abril. Pues del mismo modo mañana, se reconocerá y ensalzará la labor de estos hombres, la labor gestora de estos socialistas, de la nueva España, culta, democrática, justiciera, fraternal y solidaria que anhelamos y que no se hará esperar mucho.

RAFAEL MARTÍNEZ

Torrelodones.

Juventud Socialista

Se convoca a Junta General ordinaria, continuación de la anterior, para el lunes 20 del corriente a las 10 de su noche para terminar el punto de Proposiciones Generales que quedó sin discutir.

Se ruega la mas puntual asistencia de todos los jóvenes socialistas, pues es lamentable que se tengan que suspender las asambleas por falta de asistencia.

EL COMITÉ

A BOCA JARRO

«La Patria de Dositeo»

«La lección viene de Francia.» dice el festivo colega, y nosotros, como las buenas lecciones las aceptamos vengan de donde vengan, dicho está que la que nos transmite el colega, la tendremos en cuenta.

¿Tan mal andan las derechas ilicitanas, que ya van pidiendo a grito pelado alianza con los republicanos?

Pobrecitos derechistas; si tuvierais otro jefe de algún valor político o simplemente con algo de autoridad sobre el pueblo, pudiera ser que os hicieran caso algunas personas, pero... teniendo a Dos y tres... ni verte ni que me escoltes.

Vacha un cos de chaquetilla pa darrer de un mostraor... poseuli ol caxó un candao y ojo al cristo que es de plata.

El clavo pide el peso...

Si hombre, ya mandaremos algo de peso para ese clavo que sostenía al Cristo de la Agonía en el Hospital; conocemos a una personita con lengua d'lestral, que practicará mucho el buen decir, pero que estaría muy mono colgando de dicho clavo con dos palmos de la sin hueso a la vista. ¿Suponen los de «Patria» quién es?

Los tantos del Cacique

Son los que recuerda «La Patria de Dositeo». ¡Oh! Aquellos tiempos en que se llevaban los cuartos del pueblo los caciques; viene a bien aquel refrán de «Se cree el ladrón que todos son de su condición».

Estos «Patriotas» con olor a sacristía, donde ven una hormiga se les antoja un león; el hambre de mando les hace ver disparates y decir barbaridades y embustes. Dos y tres: traga ferro, que bastante tiempo lo hemos tragado nosotros y si te cansas date otro viajecito por las Tierras del Fuego, que allí hacen falta personas con aires de frescura.

Tanto honor me confunde

La Comisión del premio en metálico, que refiere «La Patria de Dositeo» ha acordado concederle dicho premio al modesto obrero que emborriona cuartillas para esta sección. Gracias, gracias, comisión, remitan pronto las ptas. que con los *enchufes* no tengo aún bastante para vivir. Agradecería fueran muchas pesetas las que me tocan, pues las quiero emplear en un buen regalo que quiero hacerle a mi queridísimo y buen amigo Dos y tres, para que se distraiga un poco y no piense mas en el secuestro de que fué objeto, será un regalo digno de la persona a quien se ofrece.

El Cristo

Según «La Patria de Dositeo» al Cristo de Zalamea le fué tapiada su capilla en el Hospital, valiéndose de las sombras de la noche.

Señores, ¡que a las 7 de la mañana en Junio ya es de día! ¡por vida de vuestro Dios! ¡no mientan, que el señor les castigará!

Estamos seguros de que cuando fueron a tapiar al Cristo, ya llevaba algún redactor del colega patriótico, varias estaciones recorridas. ¿Verdad, Dos y Tres?

Para Don Aureliano

Tenemos noticias de que un tal D. Aureliano Pentágrama, ha manifestado en plena Barbería que está dispuesto a pegarle dos tiros a quien haga desaparecer las imágenes del Puente de Sta. Teresa. Ya no es uno solo el que amenaza. Ahora nos explicamos porqué D. Aureliano tiene un cementerio para él solo.

«32, son los muertos.

—Matar es.»

¡¡Uy... que miedo.....!!

No, no mates más, quita el pistón....

I. DIOTA

Recogido por nuestra antena

Nuestros aparatos de radio sin hilo, sistema palomar, han pescado la siguiente conversación:

—Oye, Dositeo: ¿Cómo te atreves a escribir en tu periódico refiriéndote a las oposiciones para cubrir la vacante de Comadrona municipal, que no se han cumplido los trámites reglamentarios?

—Porque sé de cierto que no se han publicado los anuncios ni cumplido los plazos que marcan las leyes.

—¿Dices que no? Pues mira el Boletín Oficial éste y te convencerás.

—¡Ah! Pues no sabía yo esto.

—Pues otra vez te fijas y ahora debes rectificar en el número próximo.

—Si que lo haré, pues se ha cumplido lo legal.

Unos días después, nuestra antena nos transmite lo que sigue:

—Oye, Dositeo: ¿No decías que rectificarias sobre lo de la Comadrona? ¿Por qué no lo has hecho?

—Mire V., D. Manuel, ya sé que dichas oposiciones son legales, pero no rectifico porque conviene sembrar la duda.

Nuestro aparato empieza a zumbir y no percibimos la contestación que le dió D. Manuel, pero nosotros sabemos que le hubiéramos dicho de fresco para arriba todo lo que es y que nosotros no ignoramos.

Cooperativa Obrera del Calzado

1.º de Mayo

CONVOCATORIA

Con el fin de poner en marcha y dar curso legal a la Cooperativa Obrera de Calzado, se convoca a los socialistas y a todos los trabajadores del ramo afectos a la U. G. de T., a una reunión que tendrá lugar mañana lunes a las 9 y media de la noche en el Salón grande de la Casa del Pueblo.

En dicha reunión se leerá el proyecto de Reglamento.

Compañeros: Acudid todos a esta interesante reunión.

LA COMISION

"Blanco y Negro"

Fiesta de la Poesía

El fallo del Jurado ha sido el siguiente:

Tema 1.º Paz y Progreso. Premio: Joaquín Valdés Aznar, de Crevillente. Accésit: Melchor García Lopera, de Granada.

Tema 2.º Luchas del alma. Premio: José Puche Esquembre, de Valencia. Accésit: Remedios Picó, de Monóvar.

Tema 3.º Desierto.
Tema 4.º Soneto. Premio: Federico de Mendizábal, de Jaén. Accésit: Leovigildo Pardo, de Valencia.

Tema 5.º Desierto.

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

"Sombreros Fernández y Roche"

La expulsión de Juanito Martínez del Círculo Radical de Elche

Sr. Director de EL OBRERO. Muy señor mío y amigo: Acudo a la reconocida hospitalidad que V. presta a todas las causas justas, para rogarle la publicación en el semanario de su digna dirección, de las cuartillas que le acompaño. Anticipándole las gracias, queda de Vd. afmo. S. S.
q. e. s. m.

JUANITO MARTÍNEZ

Todos saben que una Asamblea General ordinaria, tiene sus puntos de discusión obligados por un precepto reglamentario; y todos saben también que en las convocatorias de asamblea general ordinaria, hay un punto de Ruegos y Preguntas.

Pues bien, el Círculo Radical de Elche, en Asamblea ordinaria celebrada el domingo, por acuerdo adoptado en la sección de Ruegos y Presuntas, ha tomado el de separarme (dice el oficio) expulsarme, digo yo, del Círculo Radical, en compañía de otros antiguos republicanos radicales.

Esto, tratándose de mí: que todos me conocen como fundador casi único del Círculo Radical de Elche, no tiene ninguna importancia. ¿Por qué?

Es sencillo. Porque yo no he consentido ni apoyado la pretensión de D. Joaquín Santo, de recomendarle al Sr. Lerroux para que le nombraran Gobernador Civil. Porque yo no he querido recomendar a D. Joaquín Santo para que le nombraran Presidente de los Comités Paritarios de Elche.

Y D. Joaquín Santo, que necesitaba este enchufe para adquirir un nombre que sustituyera al que arrojó al arroyo en la época de la

gripe, no contando con otro apoyo que el mío para conseguir esto, y negándose yo a servirle de enclufista, D. Joaquín Santo, se apoya en una Asamblea Ordinaria fabricada en serie como las Fords, y a propuesita en ruegos y preguntas, acuerdan expulsarme.

Claro, que si esto que digo no fuera cierto, y hubieran causas fundadas para expulsarme, me hubieran llamado para defenderme, y después de esto, hubiera procedido expulsarme u otra cosa. Pero esto hubiera sido hacer las cosas con sentido común y no como D. Joaquín Santo quería que se hicieran.

Por esto, no tiene importancia que me hayan expulsado del Círculo Radical de Elche. La única importancia está en que D. Joaquín Santo no puede fabricarse un Gobierno Civil como fabrica una Asamblea. ¡Voilá!

JUANITO MARTÍNEZ

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza

Para que el pueblo conozca la importancia que en el corto espacio funcional ha adquirido este Centro docente, a continuación expresamos sintéticamente el movimiento de alumnos, lamentando no poder disponer de más lugar para publicar íntegra la relación que el Secretario ha tenido a bien facilitarnos y por lo que le quedamos reconocidos.

EXAMENES DE INGRESO

Aprobados con Premio, 5; Aprobados, 81; Papeletas devueltas, 7; No presentados, 1; Total 94. Obtuvieron el Premio los siguientes examinandos:

María Antón Torres, M.ª Asunción Amorós Blasco, Aurelia Cnquillat Samper, Luis Gómez Aldeguer, Vicente Miralles Espinosa.

ENSEÑANZA OFICIAL

Calificaciones: Matriculas de Honor, 52; Sobresalientes, 76; Notables, 131; Aprobados, 213; Papeletas devueltas, 10; No presentados, 3. Total 485.

ENSEÑANZA LIBRE

Calificaciones: Matriculas de Honor, 38; Sobresalientes, 45; Notables, 99; Aprobados, 214; Papeletas devueltas, 40; No presentados, 58. Total 494.

Señores que han terminado el Bechillerato en Ciencias: Diego Jurado Muro, Manuel Postigo de Torres, Adolfo Ors Lloret. Por el Plan de Adaptación María Orts Orts, Margarita Orts Orts, Gloria Miñana Román, José Ferrández Cruz, Carlos Lozano Rizo, Francisco López Martínez, Juan Picó Ibarra, Juan Hernández Oltra, Francisco García Agulló, Tomás Aznar Domenech. Por Plan 1903: Carlos Torregrosa Sansano.

A reserva de completar la documentación: María de la Luz Arcas Arcas, Agustina Arcas Arcas, Juan García Foulquie, Juan R. Poveda Fernández, José Villegas Castex.

Leed EL SOCIALISTA

Acuérdese del octavo mandamiento

Para uno de Daimés. Por una sola vez...

En el número último del semanario «Elche» y en la sección «Ecos del campo» se insertan unas acusaciones contra quien estas líneas traza, que no puedo por menos que contestar.

En primer lugar he de manifestarle al que tal escribe, que lo correcto al tratarse de un asunto de tanto interés, hubiera sido, sustituir el seudónimo de «Uno de Daimés», por el nombre propio del autor de esos «Ecos», pues de esta forma fácil sería comprobar quienes éramos ambos. Pero aclárennos:

¿De quién es la iniciativa de construir un Mercado de Abastos al por mayor? ¿Acaso no fué la minoría socialista, antes, mucho antes del advenimiento de la República la que planteó esta proposición? Pero vamos a conceder a los republicanos la paternidad de esta iniciativa. ¡Concedida!

¿Puede el articulista de Daimés señalar en que términos está redactado el informe de la Comisión de Plazas y Mercados y si estos son contrarios a la construcción en Elche del Mercado de Abastos al por mayor?

¿Podría señalar ese Republicano Radical Socialista que tanto se interesa por las cosas de los campesinos, en qué existe disparidad de criterio entre las razones que yo expuse en la Sesión y los términos en que está redactado el informe de la Comisión?

¿Sabe de qué forma está compuesta esta Comisión y cuántos representantes poseen cada una de las minorías?

¿Podría justificar acaso si hubo diversidad de pareceres entre don Manuel Copes Pomares, D. Carlos Almela Serrano, (Radicales Socialistas) D. Juan Sansano (Monárquico) y el que suscribe? En honor a la verdad he de decirle al de Daimés, que todo cuanto afirma es inexacto, que ni el señor Sansano (residuo si V. quiere de la Monarquía) se ha opuesto al proyecto de construcción de la Lonja de Contratación, ni menos el firmante de este escrito, y para ello, apelo pues, a la caballerosidad de los Sres. Coves Pomares y Almela Serrano (Republicanos de «Elche») para que sean ellos quienes hagan saber a ese «laurador» que ha hecho un mal papel, pues con ese escrito no ha conseguido más que enseñar el plumero.

La propaganda electoral no puede hacerse al amparo de inexactitudes, poniendo en evidencia a quien jamás concibió la idea de ser un obstáculo para la realización de una obra que tanto necesitan los agricultores ilicitanos.

De sobra sabe ese «Uno» y «todos» los de Daimés y de la calle de Sagasta, que ni el Sr. Sansano Ibarra ni Serrano Ruiz, somos enemigos de la construcción de los cobertizos o tinglados y que con nuestro criterio participan los señores Coves y Almela. Nosotros no tenemos la culpa de que desde la calle Sagasta hasta Daimés, se vayan desvirtuando las cuestiones, Sepa pues el de Daimés, que

cuando quiera información, acuda al libro de actas de las Sesiones de donde podrán facilitársela bajo certificación.

ANTONIO SERRANO RUIZ

Suscripción Pro - Beneficio Rotativa para "El Socialista"

Suma anterior . . . 40'40 ptas.

Juan Martínez, 1'00 ptas.; Francisco Navarro, 0'20; Miguel Jaén, 0'20; Antonio Sánchez, 0'50; Peral, 0'50; Jaime Serrano, 0'50; Manuel Ruiz, 0'25; Ramón Rizo, 1'00; Pedro Rodríguez, 1'00; Castor Pérez, 0'20; Manuel Navarro, 0'50; Uno, 0'20; José Ortigosa, 0'50; Antonio Anierte, 0'50; Tomasa, 0'30; José Orts, 0'50; José Piñol, 0'50; Antonio Maciá, 0'25; Roque Gila- bert, 0'55; Rodríguez, 0'50; Jaime Soler, 0'50; Adela Blasco, 0'50; Antonio Serrano, 1'00; Antonio Asencio, 1'00; Uno, 0'25; Antonio Peral, 0'50; Francisco Esclapez, 0'50; Antonio Maciá, 0'50; Juan Campello, 0'25; Felicidad Mora, 0'30; Uno, 0'25; Uno, 0'25; Manuel Clement, 0'25; Manuel García, 0'55; Santiago Canals, 0'20; Antonio Pomares, 0'25; Manuel Mendiola, 0'50; Pascual Valero, 1'00; Donaire Juan, 0'25; Blas Buigues, 0'25; Gaspar Lledó, 0'25; José Giner, 0'50; Diego Guardiola, 1'00; Gaspar Gasch Diez, 0'50; Francisco Sáez, 0'25; Pascual Diez 1'00; Ricardo Asencio, 0'55; Uno, 0'20; Ramón Machuca, 1'00; Francisco Agulló, 1'00; José Molina, 0'50; Sebastián Diez, 0'50; Emilio Ferrer, 0'50.

Suma y sigue 66'45 pesetas

Próximamente publicaremos la lista de otra suscripción que el Grupo Femenino Socialista tiene abierta con el mismo fin «Pro-Beneficio rotativa para «El Socialista» de cuyo cometido están encargadas para recoger los donativos las compañeras Asunción Campello, Rita García y Clara Rodríguez.

Fabricantes de CALZADO

Se venden en buenas condiciones las siguientes máquinas:

- 1 de montar.
- 1 de rebafir el montado.
- 1 de fijar viras.
- 1 de amartillar viras
- 1 de respuntar.
- 1 de torno para desvirar taciones con su afiladora.
- 1 de cortar suela de 1 plato.
- 1 de balancin con dos clavetas.
- 1 de apomazar.
- 1 de hacer endidos.
- 2 de cortar bocas-tapas a pedal.
- 1 de rebajar topes y contrafueres.
- 1 electromotor de 8 H. P.
- Poleas y barrones para trasmisión.
- Todas seminuevas y de marcas acreditadas.
- Para detalles al Sr. Secretario de Centro Industria Alpargatera.

Cuestiones Obreras De Costureros

Desde que empezó a regir el acoplamiento de los costureros, que hay quien cumple admirablemente los acuerdos tomados por el Sindicato del Ramo de la Alpargata y procura hacer cumplir a otros y esto es una demostración de que estos compañeros se interesan porque los acuerdos que recaen se deben cumplir y acatar para que nuestro Sindicato se mantenga con el prestigio de siempre, puesto que esto ha sido el mayor orgullo de los afiliados, pero en contraste con todo lo expuesto y aunque parezca mentira, aún existen compañeros que son rebeldes sistemáticamente a todo cuanto haga esta Sección; empezando por no cumplir los acuerdos y hacer mofa de ellos y como es natural, estos compañeros discolos dañan con su mal proceder las normas que esta Sección y como nosotros estamos dispuestos a acabar con todos estos abusos, por que entendemos que de persistir infieren un grave daño a la buena marcha de la organización, y como entendemos también que los fabricantes que alientan y amparan son aún más responsables que estos obreros, vamos a abrir una Sección Semanal en la cual trataremos esta cuestión, acompañados de los nombres de los patronos y obreros que faltan descaradamente a los acuerdos establecidos, para que los obreros sepan quiénes son unos y otros, y para que el pueblo en general sepa también quiénes son los patronos que asaltan y burlean los acuerdos de sus representantes con perjuicio notorio para todos en general.

El Sindicato tiene unas bases firmadas con la representación patronal, las cuales están obligadas a cumplir unos y otros, y como anteriormente se ha dicho, todos los que no las cumplan, tanto patronos como obreros, figurarán en la siguiente lista:

José Campos.
Manuel Mógica.
Estos dos individuos faltan, con el mayor descaro, a la jornada establecida en el horario concertado últimamente.

Gustosamente estamos dispuestos a rectificar, si los que en esta lista semanal aparecen, están dispuestos a lo mismo; mientras aquí en letras de molde figurarán los que persisten en saltarse a la torera lo que el Sindicato del Ramo de la Alpargata acuerde.

De Tejedores

Como saben nuestros lectores, el asunto planteado en la Fábrica de los Sres. Ferrández y Compañía, apesar de haber celebrado varias reuniones en la Alcaldía la Comisión nombrada al efecto y este señor, no ha tenido un feliz resultado.

El conflicto afecta a las dos fábricas de Tejidos y por lo tanto se encuentran en la calle más de doscientos obreros de ambos sexos.

No queremos hacer ningún comentario toda vez que abrigamos la esperanza de que en breve tiempo este asunto estará zanjado a satisfacción de todos. Pero no obstante, si no tuviera la solución

EL OBRERO

que todos deseamos, en el próximo número nos ocuparemos con toda la amplitud y detalles que sean menester para que la opinión quede bien enterada.

Hiladores de Yute

La Sección de Hiladores de Yute presentó un proyecto de contrato, en sustitución del que venía rigiendo, en cuyo contrato se pide un aumento de un 9 por ciento con el fin de igualar algunas categorías que no están en armonía con algunas otras.

En las reuniones celebradas por la comisión patronal y obrera, no se pudo llegar a un acuerdo, pero no obstante, como la petición hecha es tan insignificante y además tan justa, creemos que prontamente se llegará a un acuerdo, puesto que no hay ningún motivo que pueda originar un movimiento en esta sección.

Sindicato de la Construcción

Se ha celebrado la primera reunión para llevar a cabo la reforma del contrato de trabajo de albañiles.

Impresión de ella? La que es natural y lógica, entre intereses opuestos. Se opone la clase patronal a las conclusiones obreras por que las considera contrarias a la libertad de trabajo.

¿Han visto Vdes. cosa más absurda?

La ley creando oficinas de colocación obrera en los Ayuntamientos y otras autorizando subsidios al paro forzoso, atentan contra la libertad del trabajo?

Pero es que hay que definir lo que es libertad, y estos patronos intermediarios, que están acosados por la crisis provocada por estos intermediarios muchas veces, van a pedirles trabajo para hacer aprecio de sus servicios, en busca de que los obreros, víctimas de la necesidad, se entreguen a trabajar por jornal de ayudantes, después de haber sido segundos con otros patronos, y esto es sencillamente querer y estimar la libertad para ellos y no para que los obreros se libren de este ataque patronal.

Ninguno consideran que es li-

bertad de trabajo prohibir el destajo o por tarea. ¿Pero dónde se trabaja en Elche a destajo?...

Sin embargo, los señores patronos se oponen a esta base. No hemos podido apreciar en estos momentos más detalles de los que molestan a nuestros patronos, por no haber discutido más bases.

Sin embargo, nos interesa des-hacer tópicos que impugnan los Sres. Patronos, diciendo a los in-conscientes que el proyecto que el Sindicato presenta, les perjudica, y es sencillamente que el martingaleo de estos intermediarios nos ha enseñado muchos detalles y pormenores que queremos acometer, para que no siga ni un momento más la hostilidad de los propietarios de casas contra los obreros albañiles, siendo así que los únicos que perjudican a la propiedad urbana son estos intermediarios.

Nos priva la falta de espacio el profundizar en la cuestión, pero no renunciamos en dar a conocer al pueblo nuestras aspiraciones, ni el curso que las mismas siguen.

C.

Dice «Patria» que se rumorea en cafés, tertulias, etc. que el Estado había destinado para fiestas de agosto 25 mil pesetas, las que por combinaciones maquiavélicas, se han esfumado o dedicado a otras atenciones.

Valerse del tópico «se rumorea» para decir embustes, envenenando a los ciudadanos para que odien una administración honrada, es de seres vulgares, indignos de ser admitidos en el reino de los cielos.

E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio

Especialista en Garganta,

Nariz y Oídos

Consulta los sábados.

de 9 a 12, en la Clínica del doctor

Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (Junto a Correos) —

Clínica en Alicante:

Méndez Núñez, 36, primero.

Señoras! ¡Caballeros!

¡Ha llegado la ocasión oportunísima de poder transformar su traje por poco dinero! ¡No guarde sus trajes sin limpiar, ya que así evitará que la polilla los destruya! Esto es lo que le aconsejan los técnicos que dirigen la

Perfección Quitamanchas López

Donde encontrará una manipulación perfecta en todo lo concerniente al Ramo y un procedimiento especial en el lavado de

OMBREROS, GUANTES Y GORRAS

Lavados a seco. Teñidos sólidos y según muestra. Negro especial para lutos. Planchado perfecto.

MANDANDO se PASARÁ a RECOGER las PRENDAS a DOMICILIO

Mariana Pineda, 22 (antes Salvador)

ELCHE

¡CALLAOS, INOCENTES! Como hablan algunos

I

—Ya está aquí la República tan anhelada.

¿Y qué hemos alcanzado?...

Nada de nada.

—¡Eh, no hay derecho a bramar de ese modo por el despecho!

II

—¿Un costurero alcalde de ésta Ciudad?

Eso es intolerable.

¡Qué atrocidad!

—¿Te es un empacho?

¿Quiénes fueron los tuyos so mamarracho?

III

Hay algunas católicas, de buena fe,

que la cruz no la exhiben.

¿Cómo? ¿Por qué?

—De un periquete

no hay que posar al Gólgota como un juguete.

IV

Y piensan los monárquicos

diariamente

restaurar la corona...

Perfectamente,

yo así discurro...

Máchaco, sin demora

prepara el burro.

S. FERRÁNDEZ

ECOS

Se concedió el suplicatorio para procesar al ministro de Hacienda de la Dictadura, Calvo Sotelo y al contrabandista March.

Con ocasión del debate planteado en la Cámara para esclarecer los hechos ocurridos en este asunto, ha pronunciado un elocuente y documentado discurso nuestro correligionario Indalecio Prieto, salpicado por las constantes ovaciones de los diputados, cerrando el mismo, un ¡Viva la República! de nuestro no menos querido compañero Sanchiz Banús.

§ §

Hoy se reunirán en Alicante los representantes de las Juventudes Socialistas de la provincia, para dejar constituida la Federación provincial según acuerdo del Congreso Nacional de los jóvenes socialistas. Representando a la Juventud Socialista de Elche asisten Antonio Serrano Ruiz, Juan Pomares y Luis Serrano.

§ §

Han sido encarcelados el contrabandista March, dueño de «Informaciones» por considerar que ha estafado al Estado 37 millones de pesetas, y el general Barrera por un supuesto complot de carácter monárquico.

§ §

Por las Cortes ha sido aprobada la ley de Matrimonio Civil, la que en su primer artículo, solamente reconoce en España dicha for-

ma de matrimonio, y no exigiéndose derechos por el expediente matrimonial ni por la celebración del acto, extendiéndose las certificaciones del Registro Civil y demás documentos precisos, en papel timbrado de última clase y sin exención de derechos.

§ §

El Alcalde, compañero Rodríguez ha remitido desde Madrid el siguiente telefonema:

Juan Hernández. Ayuntamiento.

Ministro ordena tres desembalses, presa Guardamar 4 días cinco millones, cuatro días presa Rojales 4 millones, con ello riega todo el campo quedando defendidos intereses Agricultores de Elche. Saluda a todos los campesinos. Nuestra gratitud al Ministro.

MANUEL RODRIGUEZ

Orfeón Illicitano

El sábado próximo pasado celebró el laureado Orfeón Illicitano, el primer aniversario de su viaje a Madrid, y el segundo del viaje a Orán.

La masa coral interpretó varias de las buenas y selectas obras que posee.

La orquesta de guitarras y bandurrias que dirige Alfredo Rico, tocó acertadamente varios números de música de agradable aceptación.

Por último hizo uso de la palabra Francisco Espinosa, quien resumió el origen del acto.

Fueron todos muy aplaudidos por su buena actuación.

Esta noche «Los Gavilanes» en el Teatro Kursaal.

Artística Socialista

El próximo sábado celebrará en el Teatro Kursaal una gran Velada en la que tomará parte la Masa Coral y se representará la bonita zarzuela «La Leyenda del Monje».

ACTO CIVIL

Ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño, la compañera Asunción Sempere Marco, esposa de nuestro querido camarada el campesino de Alzabaras Bajo, Andrés Sempere Antón.

Tanto el niño, que ha sido inscrito en el Registro Civil con el nombre de Ramón, como su madre, disfrutan de completa salud.

Felicitamos efusivamente a tan estimados camaradas.

¡SEA V. ELEGANTE!

Lo conseguirá llevando los sombreros de mejor calidad, marcas

PALAREA Y BUESO

exclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

PARA COMPRAR BARATO, EN ESTA CASA

BLASCO SASTRE

Castelar núm. 10, 1.º

D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2

ALICANTE

Clínica Homeopática

Dr. José Riquelme

MÉDICO Y ABOGADO

Consulta 5 pesetas

Los Sábados de 8 y 1/2 a 12 y 1/2

Hotel La Confianza

Hojalatería y Calderería

Hijo de Ginés Pelegrín

Barrio San Jerónimo, 27

ELCHE

Casa de Huéspedes

LA OBRERA

Se admiten huéspedes a pensión completa a precios módicos
Calle de Ramón y Cajal, 35

“LA CAMELIA”

Academia de Corte y Confección

Sistema SOLERA

Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Galiana Sánchez

alle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

María-Jesús Benitez

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1

de la mañana en la Plaza Menéndez Pelayo, 8, Barbería de Rode-

nas, practicantes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Imp. Moderna.—Elche

EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

El Seguro de Maternidad

La clase trabajadora ilicitanense ha demostrado en toda ocasión el respeto a la legislación obrera, y educada en la táctica de la U. G. de T. ha querido en todo momento que se diera cumplimiento por quienes correspondiera, a las leyes que la beneficiaban.

Hoy hemos de ocuparnos de una gran mejora que la República puso en vigor en la legislación social y que por tratarse de lo más sagrado que existe en el mundo, debía merecer la atención unánime de todas las clases españolas. Nos referimos al Seguro de Maternidad.

Con la simpatía que el mismo fué recibido en Elche, pensábamos que a estas alturas dicha simpatía habría alcanzado el máximo, pero nos encontramos con que es la animosidad hacia él quien gana terreno en los pechos de las mujeres obreras.

¿A qué es debido fenómeno tan extraño? ¿Cómo podrá explicarse nadie que tal cúmulo de beneficios cual reporta a la santa mujer paritienta el Seguro de Maternidad, sea causa de menosprecio por quienes la naturaleza ha destinado para finalidad tan alta?

Nosotros, los socialistas, que no hipotecamos nuestra conciencia bajo ningún concepto, hemos podido advertir cómo el ambiente iba enrareciéndose contra el Seguro de Maternidad, y no canten victoria los enemigos interesados del mismo, pues la enemiga de ambos factores, parte desde distinto centro de repulsión.

Nosotros que vivimos en la calle, oímos un clamor tan general, apreiamos un descontento tan unánime por el tratamiento que reciben en las oficinas del Retiro Obrero, que hemos de recoger esos desahogos y compendiarlos en el periódico defensor de los trabajadores, cooperando con ello a que el Seguro de Maternidad tenga la efectividad que se propuso el Ministro de Trabajo al dictar la ley.

¿Son ciertos los rumores que denunciamos con relación al Centro que su característica ha de ser de escuela obrera?

Ni negamos ni afirmamos. Lo que anhelamos es que la clase obrera quiera de verdad aquel lugar que ha sido constituido para dar bienes a los que producen la riqueza.

La Dirección de este establecimiento, no puede ignorar el desconocimiento absoluto de los trámites que, en todos los asuntos que se presentan a las madres obreras tienen que seguir, y creemos que la Dirección, con todo el personal a ella afecto, deben desvelarse por dar facilidades a cuantos a ellos acuden. El local de la calle Conde, no debe limitarse solamente a ser puesto burocrático, debe servir también para ilustrar a las obreras; es preciso que sea centro educativo; cuando creyendo encontrar los guías que encaminan

PROBLEMA PALPITANTE

Las aguas del Segura

De todos es sabido el calvario que están pasando los campesinos de la vega baja del Segura por que les sean respetados los tradicionales y legítimos derechos que tienen sobre las aguas que discurren por el cauce del río Segura.

También está en la mente de todos, los innumerables trabajos de zapa, informaciones parciales y todo lo que han ideado los regantes de la vega alta con el único fin de adueñarse del agua que necesitan nuestros campos y que por demás, les pertenece.

De mil artimañas se han valido para que de las sueltas últimas de agua que se han efectuado de los pantanos al río Segura, no llegara ni gota a muchos pueblos de esta vega baja, incluso Elche.

Valiéndose de informaciones parcialísimas a su favor, han alcanzado también los de la vega alta que Elche y Alicante fengan representación en el consejo de usuarios del río Segura; y decimos esto, porque si se tiene en cuenta para nombrar los representantes que han de formar dicho Consejo el agua que durante el pasado año se utilizó en riego, sin duda alguna, no podremos tener representación, ya que de todos es sabido que por los estiajes y abusos de la vega alta, no se pudo utilizar ni gota el pasado año en los campos de Elche y mucho menos como es natural en Alicante.

Al tanto de todo esto nuestro Alcalde, expuso esta situación al Ayuntamiento en la sesión del día 8 del actual,

acordando la Corporación Municipal, facultar al Alcalde, compañero Rodríguez, para que realizara todos los trabajos necesarios a impedir el que por ningún medio se permitiera tal atropello de los de la vega alta con los de la vega baja.

Inmediatamente se puso al habla con Madrid, conferencio con nuestros diputados por esta provincia y logró reunirlos en el Congreso, para que se ocuparan de asunto de tan vital interés para la provincia que representan; se mandaron telegramas al Ministro de Obras Públicas exponiéndole la situación en que quedaba el campo de Elche, y nuestro Alcalde, acompañado del Sr. Secretario de este Ayuntamiento, se personó en Murcia el día 11 en una asamblea de representantes de ambas vegas, a la cual acudieron los Diputados por esta provincia, los republicanos Gomariz, Torreblanca y nuestro correligionario Romualdo Rodríguez de Vera, en donde una vez más la vega alta quiso tener supremacía sobre el agua del Segura.

Nuestros representantes protestaron de ello, y en su virtud se elevaron dos propuestas al Ministro de Obras Públicas, sobre las próximas sueltas de agua y representación que le corresponde a Elche y Alicante.

La de Murcia inútil es decir que como siempre favoreciéndose ellos la nuestra, equitativa, sujetándose a ley, pidiendo que en las próximas sueltas de agua se siga un re-

gimen por el cual puedan regar todos los de la vega baja, y que los campesinos de Elche y Alicante, tengan la representación con arreglo a las hectáreas regables y no tomando como base el agua utilizada el pasado año.

Con el fin de apoyar esta proposición de nuestros representantes, la Alcaldía, atenta siempre a que contribuyan a estas cosas todos los elementos, rogó a todos los centros y sociedades de la localidad cursaran telegramas al Ministro de Obras Públicas interesándole la aprobación de dicha propuesta por ser la más justa que se elevaba.

Ultimamente, el lunes de esta semana, reunió a los alcaldes de la vega baja y representantes de Sindicatos de Riego y Sociedades agrícolas, patronales y obreras, en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento, donde se trató el asunto, acordándose la marcha a Madrid de una comisión presidida por nuestro camarada Manuel Rodríguez y compuesta por representantes de los Municipios y Sindicatos de esta vega baja del Segura, para alcanzar lo que les pertenece en justicia.

Como verá el elemento campesino, nuestro Alcalde al vislumbrar la magnitud del peligro que amenazaba a nuestros campos, lo expuso al Ayuntamiento y al pueblo y se ha prestado en todo momento a defender a aquellos que vinieron lloviendo del campo a emitir sus sufragios por la República el memorable día del 12 de Abril de 1931.

sus pasos hacia la consecución de sus derechos como obreras, hallan evasivas y palabras nada edificantes en aquellos funcionarios, nada tiene de irregular que salgan de aquel sitio apenadas, doloridas y lo que es mas lamentable, proferiendo frases que en nada acreditan la seriedad del Retiro.

Estamos muy lejos de pensar en que alguien esté interesado en amontonar cargos contra institución tan noble para que la clase obrera y particularmente las mujeres trabajadoras combatan el Seguro de Maternidad. La clase patronal ya es lo suficiente para desacreditar todo cuanto represente mejora a los que considera sus esclavos.

Advertimos al señor Director de la Sucursal de Elche de la Caja de Previsión de Valencia, que recoge-

mos la opinión pública. Y que al ser tan unánime en su disgusto por la forma de portarse con ella en las dependencias sujetas a la autoridad de V., esperamos poder rectificar por una de las dos causas que apuntamos: por negación justificada de los hechos que señalamos, o por cambio de conducta en los procedimientos seguidos con las mujeres que acuden en demanda de explicaciones.

El Gobierno de Chile

A pesar de las noticias que la Prensa nos trae respecto al nuevo Gobierno que ha colocado la revolución en Chile, creemos prematuro definir la posición ideológica en que está colocado, pues si bien en un principio se publicó que era Socialista, después se ha

convenido en que sólo es un Gobierno socializante, que aunque no es mucho, basta para satisfacer las aspiraciones de los que sustentamos ideas colectivistas. Nos satisface más aún que entre las primeras declaraciones del Gobierno figure la de que la nueva Constitución quiere que sea inspirada en la que recientemente hemos aprobado en España. Esto nos produce honda satisfacción a los socialistas, que pusimos todo nuestro afán en dotar a España de la ejemplar Constitución que posee.

Posteriores despachos dan cuenta de que en Chile, siguiendo el programa de Gobierno, se ha nacionalizado el Banco Central y se han socializado algunas industrias, lo que demuestra sobradamente el carácter progresivo de la revolución triunfante.

La "Patria" con escalera

La señora de escalera está la pobre que trina por no haber sido de China en vez de ser de madera. Pero resulta de acero, por no llamarse de cera, para que, así, no fuera tan útil al pistolero. Ahora nos falta saber los escalones que tiene para ver si nos conviene y es útil para el quehacer. Debe tener mucha altura, porque apoyada en el cielo, con artimaña y camelo, subir a todos procura. Pues si afirma que es de acero, que es más fuerte que madera, yo aseguro que la cera la hace hermana del crucero.

La mujer estropajosa, es la mujer del obrero, y la mujer del rentero no es mujer, es... otra cosa. ¿De qué le sirve al rentista tener en su casa a un ser que nada útil sabe hacer fuera de la buena vista?... ¿Para qué tan caras damas, para tan buenos maridos, cual los tienen ateridos con sus pesadas «escamas»? ¡Oh, mujer (?...), todo ternura, todo en tí es talismán, al que acude el sacristán porque lo ha mandado el cura!... La mujer estropajosa, fiel amante del esposo, jamás lo hace celoso porque jamás es dudosa. No abandona el estropajo, ni la cuna de SU niño, y con anhelo y cariño es amante del trabajo. Cose, plancha, lava y guiso, todo brilla como el oro, esta es la mujer tesoro a pesar de no ir a misa. Esta es la mujer poeta, en la que vió Castelar esa bonanza ejemplar de amor, trabajo, alegría.

IZQUIERDO

Los últimos cablegramas—a la hora en que escribimos estas líneas—nos dicen que ha abandonado la presidencia del Gobierno el ciudadano Dávila, por su moderación al dirigir el nuevo Gabinete, señalándose para sustituirle a Rolando Merino.

La larga distancia que nos separa de la mencionada república suramericana, nos veda conocer al detalle la posición y valor de los partidos gubernamentales, pero sea cual fuere, probablemente el nuevo Estado habrá de chocar con dificultades de relieve.

Limitémonos por hoy a desear que salgan con bien de todas ellas y enviar nuestra simpatía a los dirigentes de la revolución. Cuando en algunas naciones—como Alemania—se pretende realizar un salto atrás, alienta que otras naciones, como Chile ahora, impriman un matiz renovador a su gobernación, indicativo de que el mundo progresa y en este camino es forzoso que llegue el momento de la implantación integral del Socialismo.